



I Jornadas RedniC_Salud

Mesa de Trabajo Internacionalización de las líneas de investigación que favorezcan las tesis cotuteladas y de las tesis con mención internacional



Maria Herminia Nunes Barbosa
Instituto Politécnico da Guarda
mhbarbosa@ipg.pt



Líneas de investigación en salud: una perspectiva desde Portugal
Versus
Creación de redes y alianzas internacionales



Instituto Politécnico da Guarda

Portugal

Universidad de Sevilla

Universidad de Jaén

Espanha







- En Portugal las ciencias emergentes como la enfermería, la biotecnología medicinal, la biomedicina, la podología, la fisioterapia, la fisiología clínica se están afirmando.
- En el 1er y 2do ciclo, estas ciencias se están desarrollando y formando profesionales con una alta tasa de empleabilidad.

Sin embargo,

- En lo que respecta a los cursos de 3er ciclo, son muchos los desafíos que deben superar para poder implementarlos y llevarlos adelante.
- Estamos creando conocimiento específico en cada disciplina / ciencia de la salud, pero necesitamos de desarrollar la investigación en áreas / líneas específicas de cada una de ellas.
- Para hacernos valer, necesitamos implementar cursos de doctorado.



Líneas de investigación como:

- alfabetización en salud,
- compasión / resiliencia
- atención centrada en la persona, particularmente en el la persona mayor,
- violencia y abuso,
- violencia obstétrica,
- envejecimiento normativo e patológico,
- salud pública
- salud ambiental
- salud familiar
- desafíos / intervención con personas con enfermedades crónicas,
- psicogerontología y neurociencias,
- demencias,
- polimedicación
- vacunas
- sustitutos de la piel
- cuidado de heridas
- prótesis 3d
- exámenes 3D



Interdisciplinarietà e guadagni in salute

- estas líneas de investigación están siendo desarrolladas por diferentes ciencias de la salud, investigándolas en la perspectiva específica de cada ciencia,
- si por un lado esta es la forma de incrementar los conocimientos científicos propios de cada ciencia y desarrollar su capacidad crítica,
- también es cierto que las diferentes ciencias de la salud necesitan discutir de manera multidisciplinaria los diferentes enfoques a favor de la salud de las personas, familias y comunidades,

de esta articulación de conocimientos, seguramente surgirán incrementos /ganancias en salud.

Enseñanza interprofesional: proyecto de formación de estudiantes de 1º ciclo

Instituto Politécnico da Guarda

- enfermería

Instituto Politécnico de Castelo Branco

- fisioterapia
- fisiología clínica
- servicio social

Universidade da Beira Interior

- farmacia
- psicología
- medicina

Ya ha resultado una tesis de graduación – 2º ciclo



Si el éxito del ejemplo anterior resultó de una red y una alianza local de instituciones con múltiples planes de estudios en salud,

Análogamente, no tengo ninguna duda,

de que para desarrollar cada ciencia emergente necesitamos crear redes internacionales que promuevan el crecimiento y el desarrollo del conocimiento específico.



Cooperación versus competición

Entonces, en mi opinión

La cooperación es el camino!



Cooperación, redes e alianzas

Es fundamental para

- potenciar los recursos humanos y materiales,
- incrementar la comunidad científica específica de cada ciencia emergente,
- optimizar los gastos de investigación científica,
- optimizar la financiación,
- articular metodologías y procedimientos,
- encontrar más y mejores resultados,
- encontrar y compartir más datos,
- crear bases de datos internacionales,
- difundir los resultados y conocimientos,
- hacer más y mejores publicaciones,
- encontrar soluciones con aplicación local e internacional, ecológicamente viables e aliñadas con la realidad.



Cooperación, redes e alianzas

Es la forma desarrollar conocimiento y de contribuir:

- a una mayor y mejor práctica profesional basada en la evidencia científica
- poner la ciencia al servicio de la práctica para obtener más y mejor salud y asistencia sanitaria.



Redes e alianzas

Las alianzas y redes serán más fructíferas a medida que se incluyan instituciones más diversas, por e.g.:

universidad,

hospitales,

centros de atención primaria,

laboratorios,

industria.



Estamos aquí y ahora hablando y reflexionando sobre: hacer ciencia, sobre cómo hacerla crecer, sobre el desarrollo de la investigación, las instituciones y la salud.

Se ha dado el primer paso, ahora tenemos la noble y desafiante misión de crear redes y alianzas internacionales a favor de la investigación científica y la salud y que favorezcan las tesis cotuteladas y de las tesis con mención internacional!



Muchas Gracias
por la oportunidad de compartir mi
perspectiva y por escucharme!



Maria Herminia Nunes Barbosa
Instituto Politécnico da Guarda
mhbarbosa@ipg.pt